

<b>Medio</b>	El Mercurio
<b>Fecha</b>	04-08-2012
<b>Mención</b>	Las Ues que investigan gastan casi tres veces más por alumno que las docentes. La UAH fue clasificada entre las Universidades con investigación y doctorado en áreas selectivas

Análisis de las fichas de información financiera entregadas por los planteles:

# Las Ues que investigan gastan casi tres veces más por alumno que las docentes

La Uniacc fue el plantel con peores resultados operacionales el año pasado: cerró el período con \$4.888 millones en contra.

Un sistema heterogéneo. Esa fue la expresión usada por el ministro de Educación, Harald Beyer, al describir los resultados financieros del año 2011 de los distintos planteles de educación superior del país.

Uno de los ejemplos de lo diferentes que pueden ser las instituciones es la cifra que gastan por estudiante al año: mientras las universidades que realizan investigación y tienen doctorados consolidados destinan \$6,6 millones por alumno al año —casi lo mismo que el promedio de los países de la OCDE—, las netamente docentes gastan \$2,4 millones por matriculado.

A partir del análisis de la información entregada por el Mineduc para cada universidad —disponibles en el sitio [www.mifuturo.cl](http://www.mifuturo.cl)—, se puede apreciar que los planteles con investigación y doctorados en áreas selectivas gastan \$3,2 millones por estudiante al año, mientras que las docentes con investigación incipiente tienen un gasto operacional por alumno de \$2,6 millones al año.

El plantel que más destina por matriculado es la U. Católica, con \$11 millones anuales. El que menos lo hace es la U. La República, con poco más de \$700 mil en 12 meses.

También figuran con cifras al-

tas de gasto por estudiante las universidades de Chile y de Concepción.

En cuanto a los ingresos (o sea, la suma de los aportes del Estado, de los estudiantes y otros servicios), las universidades Católica, de Chile, de Concepción, Tecnológica de Chile (Inacap) y Andrés Bello fueron las que recibieron más recursos en 2011.

Estos cinco planteles concentraron el 41,5% de todos los recursos que ingresaron ese año al sistema de educación superior, los que totalizaron 5.400 millones de dólares.

### Saldo en contra

Las fichas institucionales entregadas al Ministerio de Educación también muestran que la Universidad de Artes, Ciencias y Comunicación (Uniac) —cuya acreditación acaba de ser rechazada— fue el plantel con peores resultados operacionales

del sistema en 2011, pues terminó con \$4.888 millones en contra. Además, es una de las 10 universidades más complicadas en términos de la relación entre su deuda y su patrimonio.

Dentro del grupo de instituciones con resultados negativos aparecen cinco planteles que in-

tegran el Consejo de Rectores y cinco privados.

El segundo lugar entre las que cerraron el año anterior con más resultados negativos aparece la U. Arturo Prat, que arrojó \$1.777 millones en contra. Este plantel estatal tenía el año pasado una deuda de \$24 mil millones, aunque su relación deuda-patrimonio no era de las más altas del sistema. En este ámbito específico aparecen como más complicadas las universidades de Aconcagua y La República. La primera tiene una relación entre deuda y patrimonio de -9,46, mientras que la segunda presenta una proporción de -5,52.

Según el Ministerio de Educación, conocer esta proporción es importante para que las familias evalúen la situación financiera de las instituciones en las que planean matricular a sus hijos.

Las casas de estudios superiores más endeudadas, en tanto, son la Universidades de Concepción, que debe \$196 mil millones, y de Chile, que exhibe un pasivo de \$122 mil millones, aunque esta cifra es muy menor en relación con su patrimonio.

El análisis del Mineduc en este caso apunta a que una deuda alta puede no necesariamente ser un problema, sino más bien el reflejo de un proceso de inversión.

# Las que perdieron

## Universidades con resultado operacional negativo en 2011

Universidad	Matrícula 2011	Tipo	Resultado operacional
Unlacc	3.404	Privada	-\$ 4.888.082.000
Arturo Prat	11.495	CRUCH	-\$ 1.777.288.000
De Magallanes	3.487	CRUCH	-\$ 896.820.000
Bolivariana	4.332	Privada	-\$ 876.984.000
Federico Sta. María	18.485	CRUCH	-\$ 737.476.000
UC de Temuco	7.176	CRUCH	-\$ 475.398.000
UMCE	5.018	CRUCH	-\$ 189.875.000
La Araucana	S/I	Privada	-\$ 143.401.000
Santo Tomás	27.889	Privada	-\$ 117.912.000
Gabriela Mistral	2.645	Privada	-\$ 62.584.000

## Mayor gasto por alumno

Universidad	Gasto total	Gasto por alumno
UC	\$ 306.476.652,00	\$ 11.691.780,87
De Chile	\$ 268.305.097,00	\$ 8.149.225,40
De Concepción	\$ 139.585.549,00	\$ 5.491.170,30
De los Andes	\$ 33.808.369,00	\$ 4.728.443,22
Adolfo Ibáñez	\$ 42.883.858,00	\$ 4.470.328,16
Austral de Chile	\$ 53.244.244,00	\$ 4.278.708,13
UCV	\$ 61.647.070,00	\$ 4.248.006,48
De La Frontera	\$ 38.095.465,00	\$ 4.162.983,83
Del Desarrollo	\$ 58.132.377,00	\$ 4.027.461,34
Tecnológica de Chile	\$ 111.078.995,00	\$ 3.868.865,42

Fuente: Elaboración propia a partir de datos Mineduc

EL MERCURIO

## ■ Cómo se clasificó a los planteles de educación superior

Para agrupar a las universidades y poder hacer análisis comparativos, “El Mercurio” utilizó la metodología del ex rector de la UC Pedro Rosso, la cual clasifica a los planteles según su investigación y posgrados.

**Universidades con investigación y doctorados** (más de cinco programas acreditados e investigación en todas las áreas del conocimiento): Católica de Chile, de Chile, de Santiago, Católica de Valparaíso y Austral de Chile.

**Universidades con investigación y doctorados en áreas selectivas:** de Talca, Federico Santa María, Adolfo Ibáñez, Católica del Norte, Alberto Hurtado, de Los Andes, de La Frontera, de Tarapacá, Andrés Bello, de Valparaíso y de Antofagasta.

**Universidades docentes con proyección en investigación** (generan un promedio anual de 20 o más publicaciones): Católica del Maule, Diego Portales, del Desarrollo, Católica de Temuco, de La Serena, del Bío Bío, Católica de la Santísima Concepción, de Magallanes, Arturo Prat, Tecnológica Metropolitana y de Los Lagos.

**Universidades docentes** (imparten programas conducentes a título y tienen menos de 20 publicaciones promedio por año): Finis Terrae, Umce, Católica Silva Henríquez, Adventista de Chile, Central, Academia de Humanismo Cristiano, Santo Tomás, Autónoma de Chile, Upla, del Pacífico, San Sebastián, de Viña del Mar, Bernardo O'Higgins, Ucinf, Unicyt, Arcis, de Atacama, del Mar, Tecnológica de Chile (Inacap), de las Américas e Internacional SEK.

La clasificación de Rosso excluyó a algunos planteles debido a que en 2011 no tenían disponible toda la información para clasificarlas: Uniacc, Mayor, de Aconcagua, Los Leones, Pedro de Valdivia, La República, Miguel de Cervantes, Chileno-Británica, Gabriela Mistral, La Araucanía y Bolivariana.

---

## **PATRIMONIO**

Las universidades de Chile y Católica son las únicas con más de \$300 mil millones de patrimonio.

---

